

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII	PRECIOS DE SUSCRIPCION	TORTOSA	PUNTOS DE SUSCRIPCION	Núm. 42
	En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pesetas Fuera, trimestre. . . . . 3 Extranjero, id. . . . . 7 Anuncios y comunicados, á precios convencionales.	Sábado 22 de Febrero de 1902	En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.	

## HACE FALTA SERENIDAD

Los sucesos de Barcelona siguen absorbiendo la atención pública de tal suerte, que no hay ni puede haber en las columnas de los periódicos asunto que dispute á este ni comparta siquiera con él los honores de la actualidad.

La forma en que se viene ejerciendo la censura, más propia es para que crezca la alarma que para contenerla. No hay que discutir la gravedad de los sucesos de Barcelona; á la vista está; pero los telegramas mutilados que, después de decir: *hay revolución*, ponen líneas de puntos suspensivos para señalar el hueco de las palabras tachadas por la censura, ó aquellos dejan en blanco las cifras de los muertos y los heridos; son á propósito para que el lector, á poco que deje correr su fantasía, se figure la situación de Barcelona todavía más apurada y grave que lo es en realidad. No vamos á discutir ahora la legitimidad ó ilegitimidad, la oportunidad ó inoportunidad de la censura, discusión que nos parece completamente ociosa. Pero es evidente que, de aplicar la censura, se necesita practicarla con discreción, para evitar que se convierta en un instrumento de propaganda alarmista.

No nos parece cosa baladí ni secundaria este efecto de la censura, pues la impresionabilidad de nuestro carácter hace que seamos muy dados á exagerar la alarma. Repetiremos una vez más, y cuantas sea preciso, que no se nos oculta la gravedad que revisten los sucesos de Barcelona; pero de esto á admitir los sombríos augurios y las siniestras predicciones que propalaban ayer algunos espíritus asustadizos, hay una considerable distancia.

Las llamadas clases directoras peccan aquí de excesivamente apocadas. Estamos acostumbrados á que apenas sale un soldado á las calles y se proclama la ley marcial, los trastornos se apaciguan como por ensalmo, y al ver que esto no sucede ahora en Barcelona, hay quien cree ver ya á la puerta la revolución social.

Huelgas y alteraciones tan graves como la de Barcelona se han visto repetidamente en muchas ciudades del extranjero. Recientes están los sucesos del Trieste; no muy lejanas

las jornadas de Milán, que tomaron el aspecto de una verdadera revolución; de Francia podrían citarse por docenas los ejemplos. En todos estos conflictos los Gobiernos han dicho la última palabra, porque á menos de que haya una imprevisión ó un apocamiento inconcebibles, los ejércitos permanentes que tienen hoy todas las Naciones europeas, grandes y pequeñas, sin excluir á España, dan al Poder público tal superioridad, que puede decirse que ha pasado la era de las revoluciones en las calles, mientras no haya sediciones militares. Este es uno de los servicios que ha prestado la paz armada, tan onerosa y perjudicial desde otros puntos de vista.

Aunque eran de otro carácter los movimientos revolucionarios que tanto se repitieron en el reinado de Isabel II, más de una vez su importancia fué muy superior á la de los actuales desórdenes de Barcelona. Narváez y O'Donnell tuvieron que hacer frente á situaciones más difíciles. Hay que reconocer que los Gobiernos de entonces y las clases conservadoras de aquella época no se entregaban tan fácilmente al temor y á la alarma como los de ahora.

Las tentativas que se hacen para extender la huelga—y quien dice huelga, en este caso, dice desorden,—á Zaragoza y Valencia, y la forma en que se hacen, parecen confirmar la sospecha de que en el presente conflicto no se trata sólo de una cuestión entre el capital y el trabajo sino que hay también maquinaciones revolucionarias en que quizás anden mezclados elementos republicanos de los que están en íntimas relaciones con los libertarios. Los telegramas en que solícitamente comunica el Sr. Bonafoux al *Heraldo* las reuniones de los anarquistas establecidos en Londres, y los artículos de *L'Aurore* y otros periódicos revolucionarios de París, algo han dejado traslucir de estas maquinaciones á que nos referimos.

Los telefonemas que recibimos á primera hora de Zaragoza y Valencia dan la noticia de haberse cerrado Fábricas en una y otra capital. Grave es el hecho de que en ellas se inicie la huelga, aunque previsto, dado el vuelo que ha adquirido la organización anarquista y las concomitancias que con ella tienen otros elementos; pero nos parece difícil por el momento que llegue á generalizarse allí la huelga como en Barcelona.

La solidaridad que se pide á las personas de orden para hacer frente á la de los anarquistas y demás revolucionarios, debe traducirse ahora, en primer término, en presencia de ánimo, en desechar la alarma exagerada que se va apoderando de algunos.

Si las autoridades proceden con energía (y por energía no entendemos crueldad, sino aplicación resuelta de los elementos de fuerza que tienen á su disposición y cumplimiento severo de las leyes excepcionales), los desórdenes serán sofocados. Sensible es que las torpezas de la censura, á que antes aludimos, y la impresionabilidad de los que ven á la revolución triunfante en Barcelona, aunque la fuerza pública no ha sido arrollada en ningún punto de aquella capital, solivianten á los trabajadores de Zaragoza y Valencia, y les hagan oír propiciamente excitaciones funestas. Mucha previsión y firmeza hacen falta también en estas ciudades, pues nada hay tan peligroso ante las cuestiones de orden público como las vacilaciones de la autoridad.

## La política y la cuestión de orden público

La persistencia de la agitación en Barcelona, los anuncios que se recibían de Valencia y que hacían creer se intentase hoy el paro general, los telegramas de Zaragoza que daban como adheridos los obreros aragoneses á la actitud de los catalanes, y el temor de que tal conducta pudiese ser imitada en Sevilla, Jerez, Alcoy, Coruña y alguna otra población, hicieron que se generalizase la creencia de que si el Gobierno se veía precisado á suspender las garantías en otras provincias, pondría pronto término á las sesiones de las Cortes.

Hablan también los periódicos de crisis, recogiendo *El Imparcial* la impresión de que los sucesos políticos se precipitan, y añadiendo que los ministros, que no desconocían la gravedad de la situación presente, se expresaban en estos términos:

«—El jefe del Gobierno solamente nos ha dicho «á seguir»; pero sabe que, tiene nuestras dimisiones á su disposición, sin necesidad de consultarnos previamente.»

Según *El Liberal*, casi todos los políticos opinan que la crisis sobrevendrá de un momento á otro, tal vez cuando el Sr. Sagasta lleve á la firma el decreto suspendiendo las garantías constitucionales en toda España.

Afirma un colega que se han tomado disposiciones para el caso de que sea necesario llamar á filas á la reserva, con objeto de nutrir los Cuerpos si la huelga se extiende y se hace preciso enviar más fuerzas á distintos puntos.

Con este objeto parece que el ministro de la Guerra ha conferenciado por telégrafo con las autoridades militares.

## LEGADOS EXTRAÑOS

El filántropo suizo Anatalio Schneider Wan Douppel, que ha fallecido hace pocos días en Lucerna, ha consignado en su testamento disposiciones muy interesantes, principalmente una, que se dirige contra la pena de muerte.

El testador consigna un premio de 150.000 francos para cada uno de los verdugos que llegado el momento de cumplir la orden judicial de ejecutar un reo, se niegue á obedecer. Por este solo hecho y por el de abandonar las funciones de ejecutores de la justicia entrarán los que lo realicen en posesión del legado, dirigiéndose al efecto, por carta ó telegrama, á M. Luis Billen-Hanteux (apartado número 2.003), en Berna.

La fortuna de Schneider se evalúa en 43 millones de francos, la mayor parte en minas de petróleo en Australia, de carbón de piedra en Westphalia y en deuda inglesa y alemana.

Hace poco tiempo murió en Rouen un señor llamado Pierrecourt, quien dispuso en su testamento que se entregase la suma de 100.000 francos á la mujer y al hombre de mayor estatura que contrajeran matrimonio.

El extraño legado va á tener, según «The United States Courier», dos concurrentes llamados Edward Beaupré y Ella Murray.

El primero es canadiense, tiene veintidós años, mide dos metros 59



centímetros de estatura y pesa 367 libras.

La señorita Murray nació en Missouri, aventaja á su esposo en algunas pulgadas de estatura y en varias libras de peso.

La historia de este singular matrimonio es bastante original.

Hace algunos meses venia anunciando en los periódicos yankees el padre de mis Ella Murray, la blanca, aunque no diminuta mano de la niña, sin que tuviera opositor alguno, á pesar de ofrecerse al valiente una dote de bastante importancia.

Uno de esos anuncios fué leído por Edward Beaupré, quien al momento comprendió que él era el único hombre en el mundo capaz de cargar con la voluminosa doncella de Missouri.

La pareja de gigantes se embarcará dentro de pocos días para Francia, donde pasará la luna de miel y de paso recogerá el legado de Mr. Pierrecourt, pues es indudable que no se han de presentar competidores.

## Crónica

### Negociación de libramientos

Hace diez días que afirmamos de una manera clara y categórica, que habían sido pagados libramientos á la empresa del gas firmados por el Alcalde don Miguel Bau, y que esto había proporcionado un *momio* de algunos miles de duros al cacique ó caciques *intermediarios*.

Dábamos en el propio suelto otra noticia también cierta y que el *Diario* rectificó, guardando, no obstante, silencio sobre la *negociación de los libramientos*, para no decirnos hasta ayer, que son falsas las *suposiciones* que hicimos.

Aquí no se trata de *suposiciones* sino de *afirmaciones* concretas y terminantes.

Da por toda razón de no ser más que *suposiciones*, no haber nosotros denunciado el hecho á los tribunales, cuando á ello no venimos obligados; e hicimos constar, presumiendo la contestación, que los chanchullos sobre los libramientos son *robos sobre seguro*.

¿Cabe operación más inmoral que la del depositario desfalcado pagando con tales libramientos su descubierta? Y sin embargo, cuando el Ayuntamiento que tenía el deber de rechazarlos los admitió ¿qué van á hacer los tribunales? Pues el caso de hoy es de la propia categoría.

A nosotros nos basta convencer al país de los medios que emplea el caciquismo imperante para enriquecerse, enterándole de como se hacen con los libramientos operaciones que producen monstruosas ganancias.

En vez de palabrería huaca el *Diario* debía habernos contestado, que con arreglo á la ley Municipal

estaban á nuestra disposición los libros de contabilidad del Ayuntamiento; ya habría visto qué pronto y con cuántos detalles habríamos publicado las operaciones del gran *momio*.

También negaba don Manuel Domingo y Manuel su desfalcó como depositario y que lo pagase con libramientos del gas, de lo que estaban únicamente enterados los que le tuvieron compasión y le salvaron de la ruina y de algo peor. Pero al fin pudimos examinar los libros del Ayuntamiento; como llegará día, y mucho más pronto de lo que cree, que examinaremos los de la actual situación y entonces se verá como son ciertas nuestras afirmaciones y que el *momio* de hoy es plagio del *momio* de ayer.

Si hemos calumniado ¿por qué no se nos lleva á los tribunales? Por miedo que se nos tiene, por que se sabe que en defensa nuestra reclamaríamos los libros de contabilidad y como no somos mancos pondríamos el dedo en la llaga.

¿Quiere saber ahora por conducto de quien tuvimos noticia de este *negocio*? Pues vamos á decirselo. Nos devanábamos los sesos, procurando averiguar *qué se hacia el dinero*, porque, recaudándose mucho, por atrasos especialmente, no se pagaban estos, ni el contingente provincial, ni al Club velocipedico, ni los premios de la feria concurso, ni al señor Monasterio, ni á los contratistas; sabiendo además que no hay brigadas, ni obras de nueva construcción porque *Rodríguez no tiene un cuarto*.

En estos asuntos, como en los crímenes más ocultos, se suelta á lo mejor un cabo por torpeza de los autores ó cómplices que pone á la justicia ó al país sobre la pista.

Vaya ¿quien dirán ustedes que nos puso sobre la del gran *momio*? Pues fué el mismísimo don Manuel Domingo y Manuel, director del *Diario* desde las columnas del propio periódico. Si será torpe!

Haciendo un día un paralelo entre la situación actual y la anterior, nos echó en cara que ésta, la conservadora, es decir la de nuestros amigos, no había pagado el alumbrado público. *Ergo*, dedujimos nosotros en buena lógica, lo ha pagado la actual. Y como los que manejan el cotarro son gente aprovechada, es evidéntísimo que no habían de pagar á la par sino con grandísimo descuento, descuento que no había de ser en beneficio de las arcas municipales.

Añádase á esta prueba, que otro día, uno de los más allegados al alcalde, se lamentaba de su excesiva bondad, pues atendiendo las exigencias del cacique había firmado un fajo de libramientos por éste comprados al treinta y cinco por ciento. Y por si esto no bastase, un empleado de cierta empresa se hacia cruces de como había llegado á nuestra noticia un asunto que con tanto sigilo y reserva se había estipulado. ¿Se quieren más pruebas?

Creanos el *Diario*, al público no

se le engaña con fraseología insustancial. Procure que se pongan á nuestra disposición los libros de contabilidad y ya verá como nosotros no le resultamos *cunills de guix*, sino hurones y muy hurones, que haremos saltar todos los gazapos.

\*\*

¿Por qué no firma nuestros artículos D. Teodoro González? Le contestaremos lo de siempre; cuando los del *Diario* los firme el Marqués de Mariano. Todavía hay clases.

### Calles

Jamás se vieron nuestros caminos y calles en el abandono en que hoy se encuentran, haciéndose el tránsito rodado con suma dificultad.

Basta ver la calle de la Ciudad, que más que calle, es un mar sin orillas.

Y cuando no podemos transitar por el barro y los baches, se anuncia que la liliputiense brigada municipal que sostiene el Ayuntamiento, se licencia esta noche y se encarga al capataz y sepultureros que procedan al apuntalamiento de la parte ruinosa del Cementerio.

Esperamos que estas noticias que se nos comunican por buen conducto se confirmen, para ocuparnos con más extensión de estos escándalos.

### Cosas del «Diario»

El *Diario* se limitó ayer á llamarnos, *prototipo del autoritarismo y la soberbia, despreciable hoja, papelote, pasquin y desequilibrados*, suprimiendo de su repertorio lo de *grupito agónico, inquietos, irreflexivos, estar de cuerpo presente, bandolina entresuelera* y demás sandeces propias del Gedeón de la prensa.

Con este lenguaje soez cree que el público pierde de vista el famoso *negocio de los libramientos*, con el que la afortunada familia se ha redondeado.

### Para la mascarada liberal

A los serenos y alguaciles se les descuenta una peseta cincuenta céntimos y una peseta á los celadores de consumos para sostenimiento del Centro Liberal.

Y luego nos hablan del apoyo de la masa neutra, las fuerzas vivas, las grandes agrupaciones, los elementos sanos y prestigiosos y otras zarandajas por el estilo.

### Hermandad Josefina

Mañana, cuarto domingo de febrero, la Hermandad Josefina celebrará ejercicios de dominica en la iglesia del Seminario. Por la mañana á las 7 y 1/2 misa rezada en el altar del Santo, que se aplicará por el difunto hermano D. Buenaventura Tallada. Por la tarde despues de los ejercicios de Dominica, á las 5 tendrá lugar la Junta General para la renovación de cargos de la Directiva.

### Fallecimiento

En Cienpuzuelos provincia de Madrid, ha fallecido despues de haber recibido los Santos Sacramentos, á

la edad de 79 años, D. Mariano Muñoz, padre de nuestro muy querido amigo el ilustrado abogado y Profesor del Colegio de San Luis don Francisco Muñoz del Castillo.

Rogamos á Dios haya acogido el alma del finado y enviarnos á la familia nuestro más sentido pésame.

D. E. P.

### Tiempo

Después de dos días de lluvia hoy hace un día hermoso propio de primavera haciendo un sol espléndido y variando la temperatura entre los 12 y 13 grados.

### Alcances

Relación nominal de los individuos que fueron del primer batallón del regimiento de Infantería España número 46 en Cuba, que hallándose ajustados con arreglo á la Real orden circular de 7 de marzo de 1900 (C. L. número 67), no han solicitado hasta la fecha sus alcances.

### SOLDADOS

Juan Abella Giner, de Santa Bárbara; Antonio Colchot, de Tortosa; José Ferrer Vallés, de Santa Bárbara; David Llatse Hierro, de Tortosa; Felipe Franch Matamoros, de id; Marcelino Erasmo Expósito, de id.

### Misa

Durante quince días se celebrará en la iglesia de San Juan una misa á las 7 en sufragio del alma de don Mariano Muñoz.

### Sol y Sombra

El núm. 264 de este popular semanario taurino, correspondiente al jueves 20 del actual, es muy interesante para los aficionados.

Contiene, entre otros trabajos, una notable Crónica taurina referente al último tercio de la lidia, por Pascual Millán; amplias informaciones de las corridas efectuadas en México (beneficio de *Lagartijillo*) y Lima, con preciosas instantáneas; y un artículo necrológico con el retrato del malogrado colaborador artístico de *Sol y Sombra*, D. José Riudavets; encerrando dicho número una preciosa portada original de Emilio Porent titulada *Desafiando*.

### «Actualidades»

#### Número de carnaval

Será lindísimo el que se pondrá á la venta el proximo lunes.

Informaciones fotográficas muy curiosas del Carnaval en Madrid, Barcelona, Valencia, Calatayud, Niza.—Carrozas premiadas.—Originales artísticos y literarios de reputadas firmas.—Magnífica portada.—Sección de teatros, por don Juan Pérez Zúñiga y Tovar.—Con objeto de tener á sus lectores al corriente de las fiestas del Carnaval, esta empresa organizó ambulancias fotográficas á cargo del reputado fotógrafo J. Castellano (sucesor de F. Derbas), y de los redactores Sres. Fernández Angulo y Martínez Sierra.

Este número, no obstante la profusión de grabados, se venderá en toda España, 15 céntimos.



## DESORDENES REVOLUCIONARIOS

### Correo de la mañana

Sin periódicos de Barcelona esta información ha de reducirse á las correspondencias particulares falta siempre de medios de investigación, bien que aunque no muy optimistas, estudiadas en conjunto nos demuestran que ha disminuido el estado anárquico de la capital del Principado, debido por un lado á cansancio de los revoltosos y por otro al mayor número de fuerzas de que dispone la autoridad militar, al tacto y prudencia del Capitán general y al buen nombre de que viene precedido el gobernador Sr. Manzano particular amigo nuestro hace muchos años y persona de intachable reputación.

El telegrama del general Bargés que ha leído el ministro en el Congreso quita importancia á los sucesos ocurridos y dá á entender que mejora la situación.

«Reina tranquilidad—dice desde la noche última.

La población ofrece mejor aspecto.

Circulan desde primera hora bastantes coches y carros así como algunos tranvías y rippers, estos últimos custodiados por fuerzas del ejército.

En el muelle de San Beltrán se ha empezado á trabajar en la descarga de carbón.

Espero que esta tarde se elevarán á más de mil los obreros que acuden á trabajar al puerto.

Tengo por muy probable que se reanuden hoy mismo otros trabajos.

El lunes, sino surge algún inesperado acontecimiento se reanudarán en mayor escala los trabajos.

No escasean por ahora los viveres y no ha dejado de faltar pan.

Esta mañana las fuerzas que practicaban reconocimientos en la población han hecho algunas detenciones importantes.

Ha habido un muerto.

Los obreros presos que más comprometidos se hallan por los sucesos de estos días, serán juzgados sumarisimamente.

Es falsa completamente la noticia transmitida por los corresponsales de esta capital hablando de un serio encuentro entre las tropas y huelguistas.

### CASTELLÓN

Ayer á las seis de la tarde continuaba la tranquilidad en Castellón pero no obstante esto el señor gobernador, que ha demostrado un exquisito tacto en las actuales circunstancias, ha seguido recorriendo toda la población, manteniendo con gran disimulo las precauciones dispuestas desde el primer momento.

En este trabajo es justo consignar que ha tenido el señor Ortiz y Casado un gran auxiliar en el bizarro teniente coronel de la guardia civil don Antonio Aguirre, quien además de haber sabido conseguir en conta-

das horas la concentración de más de 200 individuos de la benemerita, ha tenido un gran acierto en la designación de mandos de los piquetes.

Al señor Aguirre y demás personal de esta comandancia de la guardia civil, nuestro reconocimiento por el eficaz auxilio que ha prestado á los trabajos del señor gobernador y ayuntamiento para mantener á todo trance la tranquilidad en momentos tan comprometidos como los de ayer y hoy.

La huelga puede darse por terminado, aceptado fabricantes y huelguistas las siguientes conclusiones:

1.ª Conformes en admitir á todos los soleros,

2.ª La distribución de faena como la clasificación de operarios será á criterio del patrono.

Todo hace presumir que la hermosa capital de la Plana volverá á la normalidad tan necesaria para el bien de todos.

### VALENCIA

El jueves la gente levantisca consiguió el cierre de tiendas.

Cumpliendo las ordenes del gobernador, la guardia civil comenzó la persecución y disolución de los grupos, en cuya tarea estuvo ocupada hasta el anochecer.

El primer punto en donde la guardia civil de caballería hizo el despejo fué en los solares de San Francisco, y en ellos y en el barrio de Pescadores, Bajada de San Francisco y calle de San Vicente, tuvo que dar frecuentes y repetidas cargas, especialmente desde las cuatro de la tarde, en cumplimiento del bando del gobernador.

De las cargas resultaron tres heridos de sable, que fueron curados de primera intención, dos en la farmacia del Dr. Costas, de la calle de San Vicente, y el otro en la botica del señor Besalduch, en la Bajada de San Francisco.

Para ayudar á la guardia civil, por si las circunstancias lo requirían, á las doce y media ocuparon varias secciones de infantería del ejército algunos puntos, entre ellos las Centrales de telégrafos y teléfonos, el Teatro Principal y las fábricas de alumbrado de Lebón. En la plaza de toros se instalaron el regimiento de Guadalajara, que vino de Paterna, y una batería del 11.º montado de artillería. También hubo algunas piezas de artillería en otros puntos, que el capitán general creyó oportunos.

El señor Pando, en previsión de que pudiera surgir un conflicto armado, estableció los retenes con todas las prerrogativas y responsabilidades de las guardias permanentes.

A las cuatro de la tarde, cuatro secciones de caballería de los regimientos de Alcántara y de Sesma comenzaron á patrullar por las calles céntricas para coadyuvar á disolver los grupos, siendo relevadas estas secciones por otras tantas de los mismos á las siete y media.

A dicha hora la tranquilidad era completa, contribuyendo mucho al

despejo de las calles el fuerte chaparrón que cayó, y que duró largo rato.

A las nueve se retiraron las fuerzas, quedando solamente algunos retenes.

Ayer el orden fué completo en Valencia si bien continuaron las precauciones.

El gobierno civil se vió visitadísimo por distinguidas personas que fueron á ofrecerse al Sr. Capriles, contándose entre los visitantes representantes de diferentes partidos políticos y personas que viven alejadas de estos.

A última hora de la tarde estuvo también en el gobierno una comisión de la Fusión republicana, formada de los concejales Sres. Beltrán, Vinaixa y Avalés, y el Sr. Manaut. Dichos señores manifestaronle que al dirigióse al Ayuntamiento con objeto de asistir á la sesión que iba á celebrarse, fueron testigos de un hecho que les indignó.

Parece ser que un teniente de alcalde con tres concejales, entre ellos el Sr. Martínez, iban al Ayuntamiento, y en la plaza de San Francisco se les unieron cuatro obreros. La Benemerita les dió una carga, salvándose milagrosamente el señor Martínez, que está algo sordo y que no oyó la intimación.

Los visitantes protestaron del hecho, y se extendieron en consideraciones acerca de lo ocurrido en Valencia, lamentando el gobernador á su vez los incidentes á que puede dar lugar toda alteración de orden. El Sr. Capriles expresó su sentimiento de que se llegue al derramamiento de sangre, añadiendo que para evitarlo había adoptado las oportunas medidas y publicado un bando que estaba dispuesto á hacer cumplir.

Terminó diciendo que esperaba que todos le auxilien para restablecer la tranquilidad moral y material en Valencia, anunciando que, si los grupos se disolvían, la fuerza que tenía en las calles se retiraría, según le interesaban el Sr. Beltrán y sus acompañantes.

Acerca de las causas de lo ocurrido, decíase anoche que habían llegado hace dos días algunos delegados de la Federación internacional obrera, para provocar el paro y con él los disturbios á que pudiera dar lugar. En el gobierno se habló asimismo de la intervención de los libertarios.

\*\*

Además de los detenidos ayer por las algaradas, lo están también en la cárcel de San Gregorio los que intervinieron en el manifiesto obrero publicado en *El Pueblo*. Estos son cuatro.

\*\*

En los poblados marítimos se trabajó ayer como de costumbre, y solamente dejaron su ocupación al mediodía los obreros que se dedicaban á descargar maderos.

Allí, como en el casco de la capital, hubo retenes de policía y de la Guardia civil; pero en nada tuvieron que

intervenir, pues el orden fué completo.

## EL CORREO DE MEDIODÍA

Muy poco podemos anticipar á nuestros lectores. Nos faltan los periódicos de Tarragona y Reus lo que nos hace creer que la huelga continúa en ambas poblaciones. En Barcelona debe suceder lo propio pues ninguno ha llegado á esta ciudad.

### ZARAGOZA

Telegrafia el gobernador civil de Zaragoza que en previsión de que durante la noche ocurrieran desórdenes, resignó ayer el mando en el capitán general. Y añade las siguientes noticias:

«La Benemerita disolvió sin resistencia varios grupos.»

La situación no se agravó, pues circularon los tranvías,

A las siete de la tarde reinaba ya tranquilidad completa.

Las fábricas de Gas y Electricidad y el Matadero estuvieron custodiados todo el día.

A las siete y cuarto de la tarde la autoridad militar publicó un bando declarando el estado de guerra.

Por la tarde se me presentaron representantes de los obreros de muchos oficios, manifestándome que son ágenos á todo movimiento y que están dispuestos á seguir trabajando y defenderse contra quienes intenten perturbarlos. Opinan que el paro obedece á manejos de los libertarios ó anarquistas.

A las diez de la noche sigue la tranquilidad.»

**Librería, Papelería,**  
**Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estampería, Imprenta y Casa Editorial**

DE

**Arturo Morera Guijarro**

Precioso surtido de calendarios americanos desde 25 céntimos á 15 pesetas uno.

Almanaque Bally Balliere, calendario del Ermitaño (Fray Ramón), Zaragoza (Yagüe) del Principado de Cataluña, dels Pajesos y del Pajés, del Instituto agrícola Catalán de San Isidro.

Bloks, dietarios, agendas, carters, *carnets* de lujo para título de socio, participación de enlace, invitaciones, etc. etc.

Nacimientos desde 50 céntimos á 12 pesetas.

Talonarios de Lotería, Carpetas de cinco cartas y cinco sobres, interior color á 10 céntimos, calendarios de bolsillo de 5 y 10 céntimos.

Angel 16 y 18, Tortosa.

**Aprendiz:** Se necesita uno en la imprenta de este periódico.

**JUAN BELLA, HIJO**

Afinador de pianos y reparaciones de todas clases.

Subida San Francisco n.º 7.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa



# LIBRERÍA, PAPELERÍA

## CASA EDITORIAL

### Centro de suscripciones é imprenta

# ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18. TORTOSA. ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografía de

### J. Furnells

Nuevo procedimiento de

## LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

## LITOGRAFÍA

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presentarse como en las principales de España. Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

## SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chéques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

## ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesión religiosa, de Primera Misa, y toda clase de trabajos de fantasía, Recordatorios, Esqueletos mortuorios y todo lo concerniente al arte tipográfico.

Librería, Papelería, Centro de suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estamparía, Imprenta y Casa Editorial

Arturo Morera Guisarte  
Precioso surtido de calendarios americanos desde 25 céntimos á 15 pesetas uno.  
Almanaque Bailly Balliere, calendario del Emirato (Francia y Hamán), Zaragoza (Yarha) del Principado de Cataluña, de las Paises y del País, del Instituto agrícola Catalán de San Isidro.  
Blogs, dietarios, agendas, tarjetas, cartas de lujo para lino de seda, participaciones de enlace, invitaciones, etc. etc.  
Nacimientos desde 50 céntimos á 12 pesetas.  
Talonarios de Lotería, Cartas de cinco caras y cinco sobres, talonarios color á 10 céntimos, calendarios de bolsillo de 5 y 10 céntimos.  
Angel 16 y 18, Tortosa.

Se necesita un aprendiz para este periódico.  
JUAN BELLA, HIJO  
Abandona de pines y reparaciones de todas clases.  
Subida San Francisco n.º 7.  
Zaragoza, Impresor, Angel 16 y 18-Tortosa

En los poblados marítimos se trata de ver como de costumbre, y solamente dejan su ocupación al momento de ir a trabajar a los talleres de desmontar motores.  
Allí, como en el caso de la capital, hubo retenas de policía y de Guardia civil; pero en nada tuvieron que

El señor Pando, en previsión de que pudiera surgir un conflicto armado, estableció los retenos con todas las precauciones y responsabilidades de las guardias permanentes.  
A las cuatro de la tarde, cuando secciones de caballería de los regimientos de Alcantara y de Serna comenzaron a patrullar por las calles centrales para coadyuvar á disminuir los grupos, siendo relevados estas secciones por otras tantas de los mismos á las siete y media.  
A dicha hora la tranquilidad era completa, continuando mucho al

CASTELLÓN  
Ayer á las seis de la tarde continuó la tranquilidad en Castellón pero no obstante esto el señor gobernador, que ha demostrado un espíritu firme en las retenas, se dispuso á salir al momento de haberse cumplido el primer momento.  
En este trabajo se justo consignar que ha tenido el señor Oñiz y Casa do un gran auxilio en el distrito de la Guardia civil, teniente coronel don Antonio Aguirre, quien además de haber sabido conseguir en con-